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Medida se relaciona con plan integral para mejorar la segu-
ridad y evitar la ocurrencia de incendios forestales

CIUDAD PÁGS.7-8

Playa de Ramuntcho será apta 
para el baño esta temporada

Repararán veredas y 
accesos universales del 
casco histórico penquista

FOTO: ARCHIVO/ DIARIO  CONCEPCION.

Municipio invertirá más de $320 millones y abrió la licita-
ción que considera el polígono que va entre las avenidas: 
Arturo Prat, Paicaví, Los Carrera y Manuel Rodríguez.
CIUDAD PÁG.9
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Comunas urbanas 
determinaron triunfo 
de la opción “En 
Contra” en Biobío

EN 14 DE 33 SE IMPUSO ESTA OPCIÓN DEL PLEBISCITO

     En la Región del Biobío, en 19 
comunas resultó ganadora la 
opción que rechazó la propuesta de 
Nueva Constitución, y en Penco fue 

la comuna donde logró el mayor 
porcentaje de votos, con un 60,4%.   
   En el mismo análisis resultó clave 
para la opción que ganó lo que 

aconteció en la provincia de 
Concepción: en 10 de las 11 ciuda-
des triunfó el “En Contra”. 

Votos en la provincia de Concepción resultaron claves. 

POLÍTICA PÁGS.4 Y6

EDITORIAL: APERTURA AL TRÁNSITO DE LA COSTANERA CONCEPCIÓN-CHIGUAYANTE

Martes 19 de diciembre de 2023, Región del Biobío, N°5663, año XVI

Juan Pablo Barraza, que ganó la categoría 40-44 años, dijo 
que “es el mejor triunfo de mi carrera deportiva”. 

DEPORTES PÁG.19

Tenimesista master ganó 
panamericano en Estados Unidos
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DANIELA DRESDNER VICENCIO  
Delegada Presidencial del Biobío

Nuevamente la ciudadanía de 
nuestro país ha estado a la altura de 
un proceso eleccionario ejemplar, 
donde una vez más se mostró clara-
mente y con fuerza lo que espera 
nuestra gente. Y es por esto que el 
Presidente Gabriel Boric ha decidi-
do cerrar la discusión del proceso 
constituyente desde el gobierno. La 

ciudadanía nos emplaza a concen-
trarnos en las necesidades más ur-
gentes y es nuestro deber como re-
presentantes escucharles.  

Ese ha sido el llamado claro y con-
tundente del Presidente a todos los 
sectores, porque para resolver esas 
necesidades se requiere de diálogo 
y acuerdos. Ya no hay espacio para 

litos violentos junto con el crimen 
organizado, hablamos de recursos. 
Recursos que no pueden salir de la 
construcción y mejoramiento de co-
legios, tampoco de los hospitales o 
centros de salud necesarios, ni de la 
construcción de viviendas tan urgen-
tes. Necesitamos recursos nuevos.  

Para transitar hacia esta línea, el 
país debe reactivar su economía, ge-
nerar dinamismo y mayores recursos 
para el Estado por la vía de la inversión 
y por la vía de la recaudación, lo que 
postula nuestro Pacto Fiscal. Dejar 

atrás el estancamiento post pan-
demia, capitalizar la reducción 

de la inflación e incentivar la 
creación de más y mejores empleos, 

que mantengan el liderazgo econó-
mico de la Región del Biobío. 

Como región debemos estar a la 
altura de las demandas de la ciuda-
danía que ya habló, que demostró ci-
vismo en ambos procesos fallidos, 
que nos deja un mensaje claro a 
quienes gobernamos. Encontrar 
acuerdos, acercar posiciones y con-
vencernos que somos nosotras y no-
sotros los llamados a mejorar la ca-
lidad de vida de nuestra gente me-
diante una visión común que 
fortalezca a la región.

los personalismos y los egos, solo 
para el trabajo en pos de las necesi-
dades ciudadanas.  

Precisamente, estas tareas son las 
que nos han sido mandatadas a las 
autoridades del país y específica-
mente, de nuestra región. De esta 
manera, debemos lograr ponernos 
de acuerdo con el congreso para to-
dos aquellos proyectos de ley que 
van en beneficio directo de la ciuda-
danía, aquellos que buscan mayor 
seguridad sin duda y también aque-
llos que consagran derechos so-
ciales como la salud, la vivien-
da y las pensiones dignas.  

La reforma que busca mejo-
rar sustantivamente las jubilacio-
nes de las personas es prioridad, sin 
embargo, para poder alcanzar esta 
meta se debe retomar el debate por 
el Pacto Fiscal, que no es otra cosa 
que recaudar más recursos por par-
te del Estado para financiar estas po-
líticas públicas que tienen como úni-
co objetivo beneficiar a las personas. 

Cuando pedimos mejorar las ca-
pacidades y equipamiento de las po-
licías y el Ministerio Público, cuando 
pedimos más carabineros en las ca-
lles para más patrullajes, más pre-
vención y mejor persecución de de-

La reforma que busca mejorar 
sustantivamente las jubilaciones de las 
personas es prioridad.

Biobío debe estar a la 
altura de las demandas 
de la ciudadanía

CARLOS GAJARDO PINTO 
Abogado y asesor carrera de Derecho UTEM

Puestos a designar a un grupo de 
personas que debían redactar una 
nueva constitución para Chile, una 
mayoría circunstancial con grandes 
dosis de rabia al votar decidió elegir 
a un grupo mayoritariamente de un 
sector, que insuflados con ese triun-
fo electoral decidieron hacer una 
Constitución a su pinta y gusto, de-
jando absolutamente afuera a sus 
contradictores minoritarios. Esto, 
que pasó en el primer proceso cons-
titucional, increíblemente pasó tam-
bién en el segundo. Sin embargo, 
una vez creados los respecti-
vos monstruos, la misma ciu-
dadanía reparó en el desvarío 
cometido y rechazó sucesivamente 
las dos propuestas constitucionales 
partisanas. Cuando realizas un giro 
en 360 grados, las matemáticas nos 
enseñan que quedas en el mismo 
punto inicial. Es por ello que una pri-
mera conclusión de todo este largo 
proceso constitucional, es que la ciu-
dadanía ha demostrado tener mucha 
mayor lucidez que la clase política 
respecto de la manera de decidir el 

misma receta que éste utilizó en el 
pasado.  

Pero el riesgo de esta política lo 
conocemos mirando al otro lado de 
los Andes, con el triunfo de un outsi-
der improbable como Milei. La ciuda-
danía no tolerará más cachetadas de 
payaso entre partidos con escasísi-
mos niveles de representación y cre-
dibilidad y fácilmente le entregará 
sus votos a quien ofrezca terminar 
con ”la casta”. Es pues, inevitable-
mente a mi juicio la hora de los acuer-
dos, el diálogo y las transacciones. 
Veremos si la política está a la altura.

futuro. Cambios si, refundaciones no.  
¿Ha sido todo esto entonces una 

gran pérdida de tiempo y dinero? No 
necesariamente. El proceso tuvo la 
gran virtud de canalizar una grave 
crisis del sistema democrático que 
amenazó –incluso- con interrumpir 
el periodo presidencial anterior hace 
algunos años. Como sea, el proceso 
constitucional cambiante fue la ma-
nera de enfriar un estallido social 
que amenazaba con llevarse todas 
las instituciones a su paso. Se recla-

ma que el proceso costó varias 
decenas de millones de dólares, 
suma relevante pero -puesta 

en contexto- es una cifra sensi-
blemente menor que, por ejemplo, 
la que el país ha perdido por corrup-
ción o fraudes.  Sólo una idea: con el 
dinero del megafraude del caso “Tri-
butos” se habrían financiado varios 
procesos constitucionales. El desafío 
para el futuro inmediato –entonces- 
es abocarse a los graves problemas 
que aquejan al país: delitos violentos 
en niveles inaceptables, economía 
con índices muy bajos de actividad, 

crisis estructurales en materia de 
educación, salud y previsión y persis-
tentes actos de corrupción desde el 
mundo público y escándalos de frau-
de en el mundo privado.  

Por supuesto, es el gobierno el que 
debe tener el liderazgo en la mayoría 
de estos temas. Pero la oposición tie-
ne un rol irremplazable para poder 
alcanzar acuerdos relevantes, ya que 
todos los problemas que hemos enu-
merado exigen reformas en el Con-
greso. La tentación de la oposición 
será alta para negarle ¨sal y agua¨ al 
gobierno, probablemente dándole la 

No era la Constitución

Los resultados de este domingo en el 
Plebiscito Constitucional 2023 dejaron 
diversas reacciones. La amplia victoria 
de la opción “En Contra” en el balotaje 
sobre la nueva propuesta constitucional, 
significó conclusiones variadas en el es-
pectro político respecto del trabajo que 
se debe llevar a cabo a partir de aquella 
decisión. 
 
Gabriel Boric Font @GabrielBoric 
La ciudadanía nos exige dejar de pelear, 
llegar a acuerdos y concretar soluciones. 
Ojalá todos lo entendamos y pongamos a 
Chile y nuestro pueblo antes que nues-
tras diferencias. 
  
Ximena Rincón @ximerincon 
Se cerró este proceso y este debate eterno 
constitucional. La ciudadanía se ha ex-
presado y mantendremos la constitución 
vigente. Debemos centrarnos en las te-
mas que más aquejan a la ciudadanía, 
Seguridad ciudadana, seguridad econó-
mica, salud, vivienda , pensiones. Estos 
deben ser una urgencia, como Demócra-
tas estaremos para apoyar, acompañar y 
exigir que se cumplan. 
  
Elisa Loncon Antileo @ElisaLoncon 
Saludos a Chile, a sus pueblos y a las mu-
jeres porque hemos defendido nuestros 
derechos sociales, de la diversidad y de la 
Madre Tierra que nos sostiene. Tenemos 
un futuro compartido que construir, de 
acuerdos democráticos sin exclusión. 
  
Bea Hevia @beaheviaw 
Después de 4 años se termina el proceso 
constitucional y llega la hora, por fin, de 
que se pongan a trabajar por recuperar 
la seguridad, la paz, la esperanza, la po-
sibilidad de mejorar las condiciones de 
vida de todos quienes viven en este país. 
Es hora de poner los ojos y resolver las 
urgencias sociales, dejar de lado las ex-
cusas, poner los intereses y el bienestar 
de quienes viven en este país primero. 
  
Tomás Vodanovic @TomasVodanovic 
La ciudadanía vuelve a mostrarnos el 
camino. La Constitución debe ser una 
casa común construida en consenso y 
que nos convoque a todos y todas. Aquí 
nadie debe joderse, sino que debemos 
construir un clima de mayor colabora-
ción para enfrentar en unidad las urgen-
cias del país. 
  
Evelyn Matthei @evelynmatthei 
Se ha puesto fin a 4 años de incertidum-
bre. Mientras tanto, el país ha empeora-
do en delincuencia, economía, salud y, 
especialmente, convivencia. A partir de 
mañana, todos debemos abocarnos a 
unir a Chile y a solucionar los problemas 
cotidianos que afligen a nuestros compa-
triotas.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La conectividad en el Gran Concepción y en la Re-
gión en general es un tema que siempre busca 
soluciones. Por eso, el anuncio que la Costane-
ra Concepción- Chiguayante presenta un 99% 

de avance en sus obras, y que podrá estar a disposición 
de los usuarios la última semana de diciembre, sin du-
das que es una excelente noticia. 

Hugo Cautivo, seremi de Obras Públicas, detalló que 
“esperamos precisamente que en los próximos días ya, 
definitivamente, se pueda entregar al punto de vista 
operativo la Costanera Concepción-Chiguayante, en su 
segunda etapa, al uso de los usuarios”. En la ruta, que  
abarca desde calle Esmeralda hasta el cruce en Lonco, 
continúan aún las labores relativas a los últimos deta-
lles, como trabajos de paisajismo, conexiones eléctricas 
y semaforización. 

Cautivo señaló además que “estamos tratando de ace-
lerar los procesos de estas últimas etapas de obras me-
nores que quedan pendientes en costanera. Hay trámi-
tes que son parte de la etapa final de la ejecución de una 
obra de esta envergadura que tienen que realizarse. 
Debe existir una etapa de recepción de obras, en las cua-
les pueden surgir observaciones que nosotros tenemos 
que subsanar”. 

La ruta, que implicó una inversión de más de $16 mil 
433 millones, ayudará a descongestionar la saturada 

Apertura al tránsito de la  
Costanera Concepción-Chiguayante

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Huachipato, el “patito feo” 
  
Señora Directora: 

Recuerdo cuando Huachipato per-
dió la final de ida el 2012 frente a 
Unión Española, la prensa de la capi-
tal ya daba por sentado el título hispa-
no. Sin embargo, el cuadro acerero 
dio vuelta esa final en casa consa-
grándose campeón, pero el medio 
futbolístico de Santiago – en general- 
señalaba que habían otros equipos 
que jugaban mejor y que merecían 
ese título. 

 Pasaron 11 años y la historia se re-
pite, el equipo siderúrgico gana en la 
última fecha un campeonato largo y 
muchos periodistas capitalinos se 
sorprenden o no vieron venir el título 
del campeón del sur, poniendo énfa-
sis en que Cobresal y Colo Colo lo per-
dieron. 

Pero los méritos de Huachipato 
son variados: primero, fue el ganador 
de la primera rueda; segundo,  el me-
jor visitante por lejos en el torneo; ter-
cero, nunca bajó del tercer lugar, sien-
do el más regular; cuarto, fue el más 
vistoso en cuanto al juego; y quinto, 
obviamente fue el que más puntos 
sacó. Si Cobresal estuvo muchas fe-
chas líder fue por los puntos que ganó 
por secretaría en gran medida. 

No obstante, los dirigentes encabe-

zados por Victoriano Cerda tampoco 
creían en que Huachipato podría sa-
lir campeón, de lo contrario hubieran 
reforzado más el plantel a inicio de 
año y no hubiesen vendido a su mejor 
jugador cuando faltaban 11 partidos 
para terminar el torneo. Además, los 
dueños del fútbol acerero quisieron 
ser más protagonistas que los juga-
dores al sacar ese comunicado acerca 
de la venta del club. 

Por lo tanto, si el campeón del sur 
volvió a hacer historia es por mérito 
de Gustavo Álvarez y del plantel. Ál-
varez se transformó en un gran guía 
para un equipo que había peleado 
abajo. Los jugadores se dejaron entre-
nar y le creyeron al director técnico.  

Gracias a nuestro plantel y DT por 
lograr un título merecido y justo, ya 
que el que sale campeón siempre es el 
mejor y más aún en un campeonato 
largo. Vamos por el bicampeonato 
acereros! 

 
Richard Vidal Vergara 
 
Quiebra constructoras  
  
Señora Directora: 

El aumento del costo de los mate-
riales y de la mano de obra, del precio 
de las viviendas y las mayores exigen-
cias de la banca para otorgar créditos 

hipotecarios han generado una tor-
menta perfecta que golpeó duramen-
te la liquidez de muchas empresas de 
la construcción. Y lamentablemente 
no hay razones para proyectar un 
mejor escenario para el 2024. 

Es un desenlace que se previó des-
de al menos 18 meses cuyo efecto do-
minó involucra a dueños y socios, 
pero también a proveedores cuyos 
negocios y pagos quedaron inconclu-
sos*, a los trabajadores que perderán 
el empleo y sus familias, y al mismo 
fisco que merma la recaudación de 
impuestos 

Preocupa especialmente la situa-
ción de las pyme donde el empresario 
muchas veces tiene comprometido el 
patrimonio familiar, y de las personas 
que perderán sus empleos y enfrenta-
rán un período incierto que podría 
afectarles en su economía personal y 
familiar, con un resultado que, inclu-
so, también podría ser la insolvencia. 

¿Cuál es el mejor momento para 
enfrentar una situación así de com-
pleja?: Anticiparse siempre permitirá 
explorar más y mejores opciones: 
cuando las deudas empiezan a supe-
rar la capacidad de pago de una em-
presa o de una persona, es el momen-
to de actuar. 

 
Ricardo Ibáñez Villarroel  

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

vía 8 Oriente, e igualmente se espera que tenga un efec-
to positivo en el camino a Chiguayante, donde también 
circula la locomoción colectiva. 

Ojalá que efectivamente la apertura de esta costane-
ra traiga beneficios en el tránsito para quienes se movi-
lizan diariamente entre Concepción y Chiguayante. En 
la mayoría de las comunas del Gran Concepción los pro-
yectos inmobiliarios siguen apareciendo, con las consi-
guientes consecuencias que traen una vez que esos edi-
ficios o espacios domiciliarios son habilitados. 

Dar una solución definitiva al tema de los tacos y la 
congestión vehicular ciertamente resulta imposible a 
corto o mediano plazo, pero lo cierto es que generar al-
ternativas de desplazamiento es un avance en ese sen-
tido. En la misma línea, se debe aprovechar el tiempo en-
tre diciembre y febrero, cuando el flujo disminuye de for-
ma importante, para acelerar o comenzar trabajos que 
pueden implicar mayores atochamientos si se realizan 
desde marzo en adelante. 

Las obras ya presentan un 99% de 

avance, por lo que se espera que 

antes que termine el año esté 

habilitado para el uso de los 

automovilistas. 

¡



Política
4 Diario Concepción Martes 19 de diciembre de 2023

EN CONTRA  125.964 42.25%
NULOS 11.662 3.71%
BLANCOS 4.698 1.49%

EN CONTRA  57.324 42.25%
NULOS 5.894 3.71%
BLANCOS 2.089 1.49%

A FAVOR  309.065 43.73%

NULOS 28.906 3.88%
BLANCOS 8.763 1.18%

FLORIDA

TOMÉ

PENCOTALCAHUANO

HUALPÉN

SAN
PEDRO
DE LA
PAZ

CONCEPCIÓN

CHIGUAYANTE

CORONEL

LOTA

HUALQUI

LOS ÁNGELES

ARAUCO

CURANILAHUE

LEBU

LOS ÁLAMOS

CAÑETE

CONTULMO

TIRÚA

YUMBEL

SAN ROSENDO

NACIMIENTO

QUILACO

QUILLECO

CABRERO

ANTUCO

ALTO BIOBÍO

TUCAPEL

SANA BÁRBARA
NEGRETE

LAJA

MULCHÉN

SANTA
JUANA

14 CIUDADES EN CONTRA Y 19 VOTARON A FAVOR EN LA REGIÓN

Bruno Rozas Hinayado 
contacto@diarioconcepcion.cl

A nivel nacional, el Plebiscito 
Constitucional del 2023 quedará 
marcado por el triunfo de la opción 
“En Contra”, la cual se impuso por 
55,7% al “A favor”, que obtuvo el 
44,5% de los votos. Este escenario fue 
más ajustado en la Región, donde la 
opción vencedora fue la contraria al 
borrador de Carta Magna con un 
51,61% de los sufragios, sobre la otra 
postura que obtuvo el 48,48% restan-
te de los votos. 

En la Región del Biobío, en 19 co-
munas resultó ganadora la opción 
que rechazó la propuesta de Nueva 
Constitución, contra las 14 donde 
ocurrió lo contrario. Penco fue la 
comuna donde el “En Contra” logró 
el mayor porcentaje de votos, con un 
60,4% (21.883) del total. En cambio, 
donde la opción “A favor” resultó ga-
nadora con mayor porcentaje de su-
fragios fue Quilleco, con un 61,58% 
(4.851) del total de votos comunales. 

En el mismo análisis resultó clave 
para la opción que ganó lo que acon-
teció en la Provincia de Concep-
ción, donde en 10 de las 11 ciudades 
triunfó el “En Contra”. Si a ello, le su-
mamos que dicha zona suma la ma-
yor cantidad de habitantes en la Re-
gión, fue lo que inclinó la balanza, 
frente al escenario rural. 

 
Análisis 

Francisco Gatica, analista Ob-
servatorio Corbiobío, señaló que 
“en la Región observamos que la 
diferencia por ‘En Contra’ es de sólo 
3,2 puntos porcentuales, menor a la 
diferencia a nivel nacional de 11,5 
puntos porcentuales. En las últi-
mas elecciones había un claro pre-
dominio electoral regional a la de-
recha y lo que observamos es una 
pérdida de cercanía del electorado 
de parte de ese bloque político. Sin 
embargo, a partir de los datos, la 
caída de la derecha en la región fue 
menor que en otros territorios a 
nivel nacional”. 

Si bien la diferencia porcentual 
entre ambas opciones es bastante 
mínima, expertos creen que hay una 
multiplicidad de factores que pue-
den explicar este acontecimiento. 

Jeanne Simon, profesora asocia-
da del Departamento de Adminis-

Comunas urbanas determinaron   
el triunfo del “En Contra” en el Biobío

Votación en la Provincia de Concepción resultó clave para que se impusiera la 
opción que rechazó la segunda propuesta constitucional. Analistas locales 
explican factores y comportamiento de electores en la Región. 

“Estamos ante una realidad que indica que 
es más fácil rechazar que aprobar”.  Jeanne 
Simon. Académica y politóloga de la UdeC.

“La caída de la derecha en la región fue 
menor que en otros territorios a nivel 
nacional”.  Francisca Gatica. Analista del 
Observatorio de Corbiobío.

tración Pública y Ciencias Políti-
cas de la Universidad de Concep-
ción, comentó que “uno pensaría 
que, porque ganó el Rechazo la úl-
tima vez, esta sería la oportunidad 

del A favor, sin embargo, estamos 
ante una realidad que indica que es 
más fácil rechazar que aprobar. El 
contexto de desconfianza en la po-
lítica se suma a las bajas expectati-

vas de las personas ante cualquie-
ra de las dos opciones”. 

Continúa en pág. 6

INFOGRAFÍA: ANDRÉS OREÑA P.
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Simon igualmente recalca que 
uno de los factores que igualmente 
ayudó a que las personas no aproba-
ran la opción a una nueva constitu-
ción, es la resistencia al cambio que 
evidencia la ciudadanía en este as-
pecto “hay un sector de la sociedad 
que no busca cambiar la constitu-
ción, sino que quieren que las re-
glas como están, pero claramente 
esas no son las mismas personas 
que salieron a protestar el 2019”. 

La doctora en Ciencia Política y 
académica de la Facultad de Go-
bierno de la Universidad del Desa-
rrollo, Lesley Briceño, sostuvo que 
“el presidente Boric da a entender 
que es la clase política la que ha re-
probado, no está en sintonía con lo 
que la ciudadanía quiere. Dentro 
de todos los desencuentros, de la 
polarización de los partidos políti-
cos, nos encontramos con que lle-
gamos al mismo punto que estába-
mos en el 2019. La campaña elec-
toral no fue al debate de las ideas, 
sino que más bien trataron de de-
bilitar al gobierno. Esto lo hizo mu-
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obtuvo la opción “En Contra” 
en el Biobío. 

por ciento
51,6

logró la opción en “A Favor” 
en la Región.

por ciento
48,4

densidad poblacional, fueron cla-
ramente más proclives a la opción “A 
Favor”. En este tipo de comunas el 
voto tiende a ser más de derecha, 
siendo muy sensibles a los temas de 
seguridad de la propiedad rural”. 

Las comunas como Tirúa, Cañe-
te, Contulmo y Mulchén, son ejem-
plos de locaciones que siguieron un 
hilo conductor de sus problemáti-
cas, como la violencia rural, con lo 
que votaron sus habitantes, que 
veían la propuesta de nuevo texto 
constitucional como una solución al 
conflicto que sus comunidades vi-
ven hace años. 

Bajo este mismo prisma lo anali-
za Lesley Briceño, quien comentó al 
respecto que “nos encontramos con 
un electorado que en el ámbito ru-
ral está vinculado especialmente 
con el resultado que tuvo el plebis-
cito en Araucanía, donde ganó la 
opción a favor. Igualmente, en la Re-
gión tenemos a la comunidad evan-
gélica, que ha jugado un papel im-
portante en la política de nuestro 
país en el último tiempo”. 

clara del triunfo del “En contra”. 
Andrés Cruz, ex constituyente del 

proceso 2021-2022 por el Distrito 
20, comentó que “en general en las 
zonas urbanas, el “en contra” no es 
apoyado por algún sector político 
definido. No es un triunfo del go-
bierno, ni una derrota de la derecha 
de Kast, es una oposición a todo lo 
que se estaba fraguando en el plebis-
cito de entrada”. 

De la misma manera, el exconsti-
tuyente señala que las comunas ru-
rales donde ganó la opción de apro-
bar el texto constitucional, están 
fuertemente afectadas por los he-
chos de violencia que se registran y 
se han registrado por la zona, espe-
cíficamente por la macrozona sur. 

“Estas comunidades están com-
puestas por personas que necesi-
tan medidas para salir de las con-
diciones en las que se encuentran, 
como la violencia terrorista a la 
que están sometidos, y por eso en 
este caso fue un éxito el A favor, 
porque buscan soluciones para sus 
problemas”. 

Algo parecido es lo que opina, 
Francisco Gatica, quien comentó 
que “Las comunas rurales, con baja 

“Nos encontramos con que llegamos al mismo punto que 
estábamos en el 2019”. Lesley Briceño. Analista y académica UDD.

partido Republicano, Patricia Spoe-
rer, manifestó que “Era una propues-
ta que se hacía cargo de los temas 
que la misma ciudadanía pidió y ha-
brá que analizar después el por qué 
no logramos convencerla. A nivel 
regional y comunal, se generaban 
instancias para una mayor autono-
mía y foco en el desarrollo de los 
distintos territorios, junto con el 
combate al terrorismo, narcotráfico, 
inmigración ilegal y crimen organi-
zado. Creo que lo anterior influyó en 
que tuviéramos un mejor resultado 
que el promedio nacional”. 

 
Comunas Rurales vs  
Comunas Urbanas 

Sin lugar a duda, la tendencia 
más marcada que dejó este segun-
do proceso constitucional fue la di-
ferencia notoria que tuvieron las 
comunidades rurales y urbanas, en 
relación con sus votos en esta pasa-
da. Comunas rurales como Con-
tulmo, Cañete, Lebu, Mulchén, Na-
cimiento, entre otras, dieron como 
vencedor a la opción del “A favor”, 
mientras que las comunas urba-
nas, como las ubicadas dentro del 
Gran Concepción, fueron imagen 

cho la campaña del “A favor”, ya 
que, si estabas a favor, estabas en 
contra del Gobierno, y creo que 
eso terminó pasando la cuenta”. 

La derrota del “A favor” deja en 
tela de juicio lo que pudiese ocu-
rrir en el futuro con la Carta Mag-
na, dado que no se tiene claridad 
si se llevará a cabo un tercer pro-
ceso o no. 

La consejera constitucional por el 
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Se contará con todos los 
elementos de primeros 
auxilios, con salvavidas 
entrenados en las 3 playas. 

Dentro de las exigencias 
de la Armada estuvo la 
instalación de basureros 
cada 10 metros.  

Sólo se permitirá música 
ambiental con volumen acorde 
que no produzca molestia, 
citan los requerimientos para 
playas concesionadas. 

HACE DOS AÑOS QUE SE BUSCABA ESTE OBJETIVO

Paradisiaca playa de Ramuntcho será 
apta para el baño durante esta temporada 
Esta concesión es una medida, parte del esfuerzo del plan integral por mejorar la seguridad y evitar la 
ocurrencia de incendios forestales, explicó el alcalde de Hualpén, Miguel Rivera. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

De forma inédita la playa de Ra-
muntcho se convertirá en conce-
sionada por la Municipalidad de 
Hualpén. Transformando así, a 
este espacio admirado por mu-
chos en uno directamente regula-
do. Además se concesionaron dos 
playas en Lenga, entre ellas, una 
inclusiva. Es decir, las tres playas 
contarán con los elementos de se-
guridad que las convierten en bal-
nearios oficialmente aptos para 
el baño. 

El plazo de ejecución de la licita-
ción del servicio de salvataje y habi-
litación de balnearios de Hualpén es 
desde el 28 de diciembre hasta el 15 
de marzo, en esas fechas las playas 
contarán con los requisitos para ser 
adecuadas para el baño y el horario 
de trabajo de los salvavidas será 
desde las diez hasta las 20 horas. 

Cabe mencionar que esta tem-
porada de verano en la Región del 
Biobío se iniciará oficialmente este 
miércoles 20 de diciembre, con la 
ceremonia en la Capitanía de Puer-
to Coronel.  

 
Alcalde de Hualpén  

“Por primera vez en la historia de 
Hualpén se está realizando una lici-
tación para habilitar 3 playas: la tra-
dicional playa Lenga, una segunda 
playa Inclusiva en Lenga, con ram-
pa de acceso para sillas de rueda. Y 
playa Ramuntcho, que es toda una 
novedad gracias a la gestión de 2 
años, realizada desde el Municipio, 
con la Capitanía de Puerto, y con 
nuestra Dirección de Medio Am-
biente”, indicó el alcalde Hualpén, 
Miguel Rivera.  

Esta iniciativa se realizó con el 
objetivo de dar orden y resguardo a 
una playa que el 2023 incluso se 
prestó para la crianza de cerdos, 
explicó Rivera, y el permanente ries-
go de seguridad, además de incen-
dios forestales. “Ahora podrá pasar 
a tener orden, porque habilitare-
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mos una mejora considerable del 
camino de servidumbre que tene-
mos para ello, por lo que podremos 
apoyar directamente en el aseo”, 
precisó. 

Hace aproximadamente un mes 
la Municipalidad de Hualpén co-
menzó con patrullajes permanen-
tes de parte de Seguridad Ciudada-

na, de Carabineros y de la Armada 
de Chile en todas las playas, inclu-
yendo las no aptas como Desembo-
cadura, Chome, Perone, Los Burros 
y Rocoto. Esto, con el objetivo de in-
formar y llamar a la responsabilidad 
a los visitantes.  

“En pocos días concretaremos la 
instalación de una Casa de Seguri- Continúa en pág. 8

dad en la Bifurcación del Camino a 
Desembocadura y Camino a Ra-
muntcho, donde tendremos con-
trol las 24 horas del día, para todas 
las personas que ingresen a la Pe-
nínsula. La función de la casa será 
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por seguridad, como de riesgo de in-
cendios forestales, y nos ayudará a 
terminar con vicios como ir a aban-
donar animales, botar escombros o 
basura, y la realización de activida-
des de muy alto riesgo”, estableció 
el alcalde Rivera. 

Se destinaron $60 millones de pe-
sos en total para habilitar las 3 pla-
yas, con salvavidas, y la implemen-
tación correspondiente. Es parte 
del esfuerzo de la Municipal por de-
sarrollar un Hualpén Ecoturístico. 
“Se realizaron estudios con topó-
grafos, con la capitanía de puerto, 
siempre con el objetivo en terminar 
con la clandestinidad, la informali-
dad y comprender que se requiere 
entregar seguridad a turistas, a la 
comunidad que vive en la Penínsu-
la completa. Y al Medio Ambiente 
porque es un Santuario de la Natu-
raleza, que defendemos y seguire-
mos cuidando”, sostuvo el alcalde de 
Hualpén. 

 
Capitanía de Puerto 

El Capitán de Puerto de San Vi-
cente, capitán de corbeta Felipe Es-
trada, señaló que “la playa de Ra-
muntcho fue concesionada por la 
Municipalidad de Hualpén como 
balneario, por ende será apta para 
el baño de la personas, va a tener 
medias seguridad, va a tener un 
banderines, va a tener salvavidas y 
va a cumplir con la normativa para 
el baño”.  

El oficial de la Armada detalló 
que esta es la primera vez que se 
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cida en espacio. La prioridad la tie-
nen los veraneantes que quieran 
bañarse y disfrutar del agua. “No así 
el desembarco, ya que si el bote se 
acerca podríamos tener un acci-
dente con los bañistas que van a es-
tar en el sector”, explicó Estrada y 
agregó que una embarcación que 
llegue al sector con motor de 12 
metros de eslora, podría significar 
un peligro para los bañistas y la 
prioridad es que la gente pueda 
disfrutar de la playa.  

 
Relevancia de Ramuntcho  

Esta playa ha sido escenario de 
múltiples hechos de connotación 
pública. Es un lugar preferido por 
las personas que realizan turismo 
aventura y caminata. En 2018 se ha-
bló de la planificación de desarro-
llo inmobiliario en esta zona decla-
rada Santuario de la Naturaleza. 
Para 2019 se generó el hito con la Se-
remi de Bienes Nacionales en dón-
de se instaló la señalización para ac-
ceso libre, gratuito y responsable a 
la playa. Durante la pandemia, es-
pecíficamente en 2020, fue el en-
torno de cientos de sumarios sani-
tarios por personas que en medio 
del confinamiento prolongado y 
producto de ese agotamiento bus-
caron en este espacio la evasión de 
la cuarentena. 

Incluso, en enero de 2023 las au-
toridades de la Municipalidad de 
Hualpén y Marítimas debieron en-
frentar los asentamientos irregula-
res en esta playa.  

Reinician obras sobre 
Puente Nobis tras 
quiebra de empresa 
constructora

Durante la  mañana de este lu-
nes, la directora de Serviu, María 
Luz Gajardo Salazar, realizó la 
entrega del terreno a una nueva 
empresa que se adjudicó las obras 
de habilitación de la tercera pis-
ta en el puente de Avenida Ales-
sandri sobre 21 de Mayo, ubicado 
en el límite entre Concepción y 
Hualpén, sector conocido histó-
ricamente como Nudo Nobis. 

Las obras consistirán en el re-
carpeteo de las tres pistas sobre 
el puente, terminación de las ve-
redas por debajo del paso desni-
velado, demarcaciones de las vías 
y la implementación de defensas 
vehiculares de doble onda lo que 
dará continuidad al tránsito vehi-
cular sobre el puente, proyecto 
que implica la inversión cercana 
a los 330 millones de pesos y es-
tará a cargo de la empresa Luis 
Estrada S.A. 

La directora del Serviu, Maria 

Luz Gajardo Salazar, afirmó que 
las obras debieran concluir en 
un plazo no mayor a cuatro me-
ses agregando que: “intentare-
mos que en este periodo- fiestas 
de fin de año-  de flujo importan-
te de vehículos, podamos no in-
terrumpir ese flujo y en la próxi-
ma fecha de alta congestión 
como lo es marzo, estaremos con 
las obras principales terminadas. 
Estamos tranquilos, porque da-
mos cumplimiento al compro-
miso que adquirimos cuando se 
produjo la quiebra”. 

Recordemos que tras la quie-
bra de la empresa Cosal, en el 
mes de agosto, las obras fueron 
abandonadas con un 80 por cien-
to de avance, lo que obligó al ser-
vicio a recontratar de manera ur-
gente la habilitación de la terce-
ra pista para que los vehículos 
puedan ingresar y salir del eje 
Alessandri, con mayor seguridad.

FOTO:SERVIU

y la playa de Ramuntcho 
serán la oferta en verano que 
tendrá la Municipalidad de 
Hualpén para visitantes.  

Playa inclusiva de 
Lenga, la tradicional 
playa de Lenga 

Viene de pág. 7

concesiona esta playa de Ramunt-
cho a diferencia de Lenga que ante-
riormente también había contado 
con resguardo de salvavidas entre 
las otras características que tiene 
una concesión de playa para otor-
gar seguridad a los bañistas princi-
palmente.  

“Este año de forma inédita, la Mu-
nicipalidad de Ramuntcho va a te-
ner salvavidas, primeros auxilios 
(...) Eso quiere decir que van a estar 
mucho más seguros las personas 
que irán a ir o que irán a ir a la pla-
ya de Ramuntcho”, indicó el Capi-
tán de Puerto de San Vicente. 

En cuanto a la vigilancia desde 
la Armada, el oficial señaló que 
“nosotros tenemos patrullajes 
aleatorios en todos nuestros secto-
res de responsabilidad. Hemos ido 
tanto a la playa de Ramuntcho, a 
Lenga, a las playas que son chicas 
que no son aptas para el baño, la 
Desembocadura, hacemos presen-
cia especialmente los fines de se-
mana ya que hay una mayor con-
centración de gente”.  

Al respecto, agregó que por ello 
el desembarco (de personas desde 
Lenga a esta playa) no se ha auto-
riza porque la playa es muy redu-
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Repararán veredas y 
accesos universales del 
casco histórico penquista

MUNICIPALIDAD INVERTIRÁ MÁS DE 320 MILLONES DE PESOS

La Municipalidad de Concep-
ción  impulsó el proyecto de mejo-
ramiento al acceso universal y ace-
ras en el centro norponiente. Ini-
ciativa que tiene como objetivo 
elevar la calidad de las veredas 
transitadas diariamente por miles 
de penquistas alrededor del casco 
histórico de la ciudad, impactando 
positivamente en la calidad de vida 
de los residentes. 

En el marco de la licitación, se 
contemplan diversas acciones cru-
ciales para la transformación urba-
na, tales como la instalación de fae-
nas con cierres provisorios y seña-
lización detallada sobre las obras.  

Para esto se contempla un gasto 
igual o superior a 5.000 UTM 
($321.080.000). Y es que aún se en-
cuentra en su etapa inicial, a la es-
pera de la fecha de publicación de 
respuestas para comenzar el proce-
so de adjudicación. 

Entre las labores destacan la de-
molición de aceras y el transporte 
correspondiente a botadero, así 
como movimientos de tierra, lim-
pieza y despeje de terreno, trazado 
y replanteo y la implementación de 
soluciones para aguas de lluvia.  

Este proyecto constituye la con-
tinuación del primer programa de 
accesibilidad universal ejecutado 
previamente en el centro de Con-
cepción, y que abarcó un pavimen-
to de 7 mil 200 metros cuadrados 
llegando sólo hasta la calle Los Ca-
rrera.  

Pablo Venegas, director de la Se-
cretaría de Planificación de la casa 
edilicia destacó la relevancia de esta 
iniciativa al señalar que “es uno de 
los proyectos más significativos 
para el municipio, porque tendrá 
mejoramientos notables como los 
ya efectuados en el programa ante-
rior a éste. Se contempla reparar, re-
poner todo el perímetro definido, 
incorporando factores para la varia-
ble de accesibilidad universal”. 

En el ámbito de accesibilidad uni-
versal, se prevé la reparación de ace-
ras, así como la revitalización de 
áreas verdes circundantes. Un as-
pecto clave es la instalación de bal-
dosas texturizadas en los cruces 
peatonales, facilitando la orienta-
ción para peatones no videntes y se-
ñalizando claramente los límites 
entre la acera y la repavimentación. 

El alcalde, Álvaro Ortiz, subraya 
que la licitación sigue a un exhaus-
tivo proceso de actualización del 
proyecto, que implicó la obtención 
de los recursos necesarios para ajus-
tarse a los valores actuales en el ám-
bito de la construcción. 

Esta propuesta representa un 
compromiso con la mejora continua 
del entorno urbano y la calidad de 
vida de la comunidad de Concep-
ción. “Es urgente asegurar condi-
ciones igualitarias a todos los pea-

El proyecto consiste en la reposición y sus obras anexas. El 
municipio de Concepción abrió la licitación que considera el 
polígono que va entre las avenidas: Arturo Prat, Paicaví, Los 
Carrera y Manuel Rodríguez.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

tones, especialmente a los adultos 
mayores. Hacer una ciudad más 
amigable y caminable, porque sabe-
mos que muchas aceras ya cumplie-
ron su vida útil y no poseen la acce-
sibilidad adecuada para personas 
con dificultades de desplazamiento 
provocando accidentes”, dijo. 

Se espera que, si se logra la ad-
judicación de esta licitación, se 
pueda disfrutar de la misma cali-
dad en las aceras desde las calles 
Chacabuco hasta Avenida Manuel 
Rodríguez. 

Los vecinos 
Con aproximadamente dos años 

de residencia en la Avenida Manuel 
Rodríguez, Nancy Berríos expone 
con firmeza la precaria situación 
de las veredas, denunciando la fal-
ta de respeto hacia las escasas seña-
léticas.  

Su preocupación por la seguri-
dad de los adultos mayores se ma-
nifiesta ante el estacionamiento de 
autos sobre las aceras, provocando 
caídas frecuentes. “Los autos se es-
tacionan encima de la acera y los 

abuelitos que viven aquí se han caí-
do muchas veces. Todo este camino 
aquí está malo”.  

“Es necesario que arreglen las ca-
lles, sobre todo pensando en que en 
este sector vive mucho adulto mayor 
que tienen poca movilidad. Hay gen-
te que no tiene las posibilidades de 
comprarse un carrito eléctrico para 
movilizarse, otros que no ven bien, 
entonces yo creo que es de suma im-
portancia que lo solucionen”, agregó. 

Mientras conversa, la residente 
destaca la necesidad imperante de 
reparar las calles, especialmente 
considerando la alta población de la 
tercera edad con movilidad limita-
da en la zona. “Es peligroso, porque 
las personas terminan caminando 
por la ciclovía y ocurren accidentes 
por lo mismo”, recalcó. 

Siguiendo el recorrido por la Ave-
nida Prat, Benjamín Vargas (71) la-
menta el abandono de la vía públi-
ca, como él lo cataloga.  

Desde 2009 vive en ese sector y 
desde siempre ha tenido problemas 
para transitar por la calle principal. 
“Tengo que andar con mucho cuida-
do, porque sino me puedo caer. Ten-
go vecinos también que se han caído”.  

Expresa que la calidad de vida de 
los habitantes mejoraría mucho si 
se hicieran arreglos en las vías, ar-
gumentando que la ciudad a menu-
do queda relegada en proyectos de 
desarrollo. “Se hacen tantas inicia-
tivas grandes para la capital (Santia-
go) y la provincia queda de lado. 
Hay muchos problemas y proyectos 
pendientes en la ciudad, que sería 
un avance muy importante que de-
cidan reparar algo que todos ocupa-
mos y no sirve día a día”. 

En contraste, Víctor Flores (24) 
quien vive en la Avenida Los Carre-
ra y es usuario habitual del automó-
vil, también expresa su malestar con 
la condición vial en Concepción.  

A pesar de utilizar principalmen-
te vehículos, señala la necesidad de 
una solución urgente para mejorar 
la calidad de las aceras y las calles 
en general, resaltando los elevados 
costos de los permisos de circula-
ción y compartiendo experiencias 
de caídas. “Se necesita una solu-
ción, porque es absurdo que con 
estos problemas se esté retrasando 
el desarrollo y la actualidad del lu-
gar en el que vivimos. Se requiere 
una mejor calidad vial, sobre todo 
por los elevados costos de los per-
misos de circulación”, expresó. 

“Mi mamá ha sido muy propensa 
a tener caídas caminando por las ve-
redas de estos sectores y yo hace un 
tiempo atrás tuve una lesión impor-
tante en los meniscos, teniendo que 
usar muletas. Para mí fue perjudicial 
porque muchas veces cuando llovía 
me resbalaba mucho en las aceras y 
afectó mi recuperación”, sumó.

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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REACCIONES DESDE LA SOCIEDAD DE GERIATRÍA Y GERONTOLOGÍA DE CHILE, Y ESPECIALISTASDaniela Saavedra Hermosilla  
contacto@diarioconcepcion.cl

El Servicio Nacional de Prevención 
y Respuesta ante Desastres (Sena-
pred) declaró Alerta Temprana Pre-
ventiva Nacional por altas temperatu-
ras, llamando a tomar medidas y cui-
dados, especialmente en personas 
mayores.  

De hecho, durante algunas jorna-
das de la semana recién pasada el ca-
lor en distintas partes de la Región del 
Biobío presentó una clara alza. Un fe-
nómeno que no se dio solamente en 
el valle, como suele ser una constan-
te, sino que se repitió incluso en los 
puntos costeros. 

Vale recordar que un estudio del 
Centro de Investigación y Transferen-
cia en Riego y Agroclimatología (CI-
TRA) de la Universidad de Talca pro-
nosticó que para este periodo de pri-
mavera-verano los termómetros 
llegarán hasta los 43 grados C en algu-
nos puntos del país, incluyendo al 
Biobío.  

 “Este verano 2023-2024 debiera 
ser, según el modelo climático CITRA, 
uno de los más calurosos en cuanto a 
temperaturas máximas extremas en 
el área geográfica indicada”, ha co-
mentado el académico e investiga-
dor del Citra, Patricio González, des-
tacando a ciudades como Los Ánge-
les, dentro del listado de comunas 
donde el fenómeno se presentará de 
manera más notoria. 

 
Cuidado de adultos mayores 

Según la última estadística del Ser-
vicio Nacional del Adulto Mayor (Se-
nama), la región de Biobío posee una 
población de 314.013 personas mayo-
res. Son estos quienes representan 
una de las más importantes poblacio-
nes de riesgo ante la exposición al sol.  

De hecho la Sociedad de Geriatría 
y Gerontología de Chile expresó que 
“las olas de calor cobran especial re-
levancia para las personas mayores, 
pues pueden causar mortalidad y 
morbilidad que no son evidentes 
de forma inmediata (...) Según OMS, 
es peligroso en particular para 
aquellas personas con múltiples en-
fermedades o que se encuentran 
más vulnerables”. 

Un estudio de la organización me-
dioambientalista The Lancet Count-
down on Health and Climate Change 
2023, Chile presentó un incremento 
de 225% en el número de fallecimien-
tos de personas mayores de 65 años 
debido al calor extremo.  

“En el lapso 2000-2004, se estima 
que murieron 173 seres humanos ma-
yores de 65 años en nuestro país de-
bido a las altas temperaturas; mien-
tras que en el periodo 2017-2021 pe-
recieron 569 personas adultas”, 
indican desde la entidad.  

Lo anterior también es foco de 
atención entre los especialistas loca-
les. Para la Dra. Claudia Saez, directo-
ra del Programa de Especialidad Mé-
dica en Geriatría UdeC, “son el grupo 

Preocupa situación de adultos 
mayores y posible temporada 
de altas temperaturas en Biobío
Los Ángeles destaca en la lista de comunas donde más se materializará el 
fenómeno.

Golpes de calor 
Los golpes de calor pueden ser se-

ñales visibles dolores de cabeza, fati-
gabilidad, mareos, hiperventilación 
y somnolencia. Clínicamente, el adul-
to puede mostrar  disminución de la 
orina, enrojecimiento en la piel, au-
sencia de sudoración, calambres, 
cambios en el nivel de conciencia, en-
camamiento y constipación. 

En caso de convulsiones, dificul-
tad para despertar, somnolencia, so-
por, disminución de la presión o fre-
cuencia cardíaca por sobre 100 es ne-
cesario acudir inmediatamente a 
servicios de urgencia.

de mayor riesgo debido a que tienen 
una sensación reducida al calor y por 
lo tanto es un grupo que debe seguir 
recomendaciones para refugiarse y 
prevenir”. 

 
¿Cómo prepararse  
para las altas temperaturas? 

En general, las recomendacio-
nes para evitar riesgos son hidra-
tarse en abundancia, bebiendo al 
menos 2 litros de agua al día, o 
sea, al menos 8 vasos. Para perso-
nas mayores que no gusten de ese 
líquido, también pueden obtener 
la cantidad necesaria tomando té, 
aguas de hierba o jugo en un 20% 
-el otro 80% debe ser agua-. 

“Para contrarrestar los efectos de la 

sudoración también es necesario 
cambiar la dieta por una más ligera 
que facilite la digestión, aumentando 
el consumo de alimentos ricos en lí-
quidos, como por ejemplo; la sandía, 
el melón, la fresa, zumo de fruta, tam-
bién yogures, sopas, caldo, ensaladas 
y cremas frías”, señaló la Dr. Claudia 
Saez, académica de la Facultad de 
Medicina UdeC. 

A su vez, el Dr. Ricardo Godoy, pre-
sidente del Consejo Regional de Quí-
micos Farmacéuticos de Concepción 
recalcó evitar la exposición en las ho-
ras puntas, - entre las 12 del día has-
ta las 4 de la tarde- también “siempre 
llevar protector solar,  con un factor 
de protección 50 o más y que sea con-
tra la radiación UVA y UVB (...). Es muy 

necesaria la correcta aplicación del 
producto, si es una persona mayor 
puede solicitar la orientación a su 
químico farmacéutico que lo aten-
dió”, finalizó el experto. 

Desde la  Sociedad de Geriatría y 
Gerontología de Chile recordaron 
usar ropa holgada y de colores claros, 
además de sombrero cuando salga 
de casa, usar calzado que proteja los 
pies de superficies calientes, especial-
mente para pacientes con neuropatía 
diabética.  

Es importante refrescarse en áreas 
públicas cuando ya bajen las tempe-
raturas y, en especial, tener un catas-
tro de vecinos mayores que vivan so-
los y números de contacto de familia-
res, en caso de emergencias. 

FOTO:ARCHIVO /RAPHAEL SIERRA P.
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FALLO JUDICIAL EN CONCEPCIÓN

El Segundo Juzgado Civil de Con-
cepción acogió la demanda de per-
juicios y condenó al fisco a pagar 
una indemnización total de $300 
millones de pesos por concepto de 
daño moral, a los padres y herma-
nos del joven que desapareció en 
marzo de 2005 y cuyo cuerpo estu-
vo por más de tres años sin poder 
ser identificado en el Servicio Mé-
dico Legal penquista. 

En el fallo el magistrado Adolfo 
Depolo estableció la falta de servi-
cio del Ministerio Público y del Ser-
vicio Médico Legal, por no haber 
realizado las diligencias que ha-
brían permitido identificar el cuer-
po del joven desaparecido y que 
fue encontrado en abril de 2015, 
como quedó establecido en la sen-
tencia. 

“Así, habiéndose otorgado de 
manera voluntaria, muestras bio-
lógicas por la familia Mardoff Pei-
rano, el año 2005 (previo a la crea-
ción del sistema nacional de Regis-
tros de ADN), con el fin de facilitar 
el cotejo ante un eventual hallaz-
go de evidencia, es posible con-
cluir que el actuar del Servicio Mé-
dico Legal de Concepción ha sido 
omisivo, negligente y erróneo, 
toda vez que, tan pronto se creó el 
Registro de ADN de Familiares de 
Desaparecidos en el año 2008, de-

Caso Mardoff: Juzgado 
Civil de Concepción 
ordena millonaria 
indemnización a familia 
por falta de servicio

bieron haber al menos contacta-
do a la familia, con el fin de reco-
pilar nuevas muestras biológicas 
y tenerlas a su disposición ante 
un eventual hallazgo con el fin de 

efectuar el cotejo y una identifica-
ción expedita del cuerpo”, sostie-
ne el fallo. 

En definitiva, el tribunal sen-
tenció al pago al Fisco de Chile a 

FOTO: ARCHIVO /RAPHAEL SIERRAP.

El magistrado estableció la falta de servicio del Ministerio 
Público y del Servicio Médico Legal, por no haber realizado las 
diligencias de cotejo que habrían permitido identificar el cuerpo 
del joven desaparecido, que fue encontrado en abril de 2015.

la suma total de los $300 millones 
de pesos desglosados de la si-
guiente manera: $100 millones de 
pesos a don Sergio Mardoff Silva 
por concepto de indemnización 
por daño moral; $100 millones de 
pesos a doña Edda Peirano Jofré 
por concepto de indemnización 
por daño moral; $50 millones de 
pesos a doña Edda Mardoff Peira-
no por concepto de indemniza-
ción por daño moral; y $50 millo-
nes de pesos a doña Paola Mardoff 
Peirano, por concepto de indem-
nización por daño moral; con los 
reajustes e intereses señalados en 
el motivo trigésimo primero de 
esta sentencia. 

Hay que mencionar que se trata 
de un fallo de primera instancia y 
que es altamente probable que el 
Consejo de Defensa del Estado re-
curra de él ante la Corte de Apela-
ciones de Concepción, algo que 
también podría hacer la familia. 
Recordemos que este fue uno de los 
casos que se invocaron ante la Cor-
te Suprema cuando meses atrás se 
intentó lograr la destitución de la 
fiscal regional Marcela Cartagena 
debido a los “errores” en casos 
como el de la muerte del menor 
Tomás Bravo y el del propio Sergio 
Mardoff.
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FUE PUBLICADO EN EL DIARIO OFICIAL

El Ministerio del Medio Ambiente 
declaró Santuario de la Naturaleza al 
Humedal Desembocadura del Río 
Biobío, ubicado en la comuna de 
Hualpén. Este lunes 18 de diciembre 
la información fue publicada en el 
Diario Oficial el Decreto N°28. 

Dentro de los principales objetos 
de conservación son la red hídrica; ve-
getación ribereña; dunas y geomor-
fas; avifauna; fauna; patrimonio his-
tórico y cultural. Se encuentra en 
Concepción, Hualpén y San Pedro de 
la Paz en la Región del Biobío, cons-
tituye la principal cuenca de la re-
gión y es la tercera más grande del 
país con una superficie de 2.174,5 
hectáreas. 

Los objetos de Conservación son la 
red hídrica; vegetación nativa ribere-
ña; dunas y geomorfas; avifauna; fau-
na (anfibios, peces y reptiles); patri-
monio histórico y cultural; prácticas 
tradicionales ligadas a la pesca arte-
sanal y servicios ecosistémicos. 

El seremi de Medio Ambiente del 
Biobío, Óscar Reicher, explicó los al-
cances de esta medida. 

“Estamos sumando el quinto San-
tuario de Naturaleza de nuestra re-
gión, el tercero en esta zona, en esta 
parte de la cuenca. Estamos creando 
un verdadero vecindario de Santua-
rios de Naturaleza (…) De esa mane-
ra, entonces, estamos dando una pro-
tección muy intensa a esta zona res-
pecto de los distintos valores 
ambientales y valores económicos 
que incluso se producen producto 
del cuidado de nuestro medio am-
biente”, dijo la autoridad regional. 

Reicher explicó que con este vecin-
dario de protecciones se suma tam-
bién al cuerpo de agua del Río Bío 
Bío, el cual tiene potentes 
servicios ecosistémi-
cos que, indicó, 
e s t á n  

Declaran Santuario de la 
Naturaleza al Humedal  
Desembocadura  
del Río Biobío 
Se encuentra en Concepción, Hualpén y San Pedro de la 
Paz, constituye la principal cuenca de la región y es la 
tercera más grande del país.

FO
TO

: C
O

N
TE

X
TO

 SE
R

E
M

I M
E

D
IO

A
M

B
IE

N
TE

ción de este tipo de patrimonio. Así 
que la verdad que estamos muy con-
tentos y felices”, dijo el jefe comunal. 

Por su parte, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, también dio cuen-
ta de la importancia de este acto de 
protección ambiental, que va a la par 
con los objetivos de trabajo del mu-
nicipio penquista. 

“Hace aproximadamente 8 años, 
con diferentes municipios de la zona 
metropolitana del Gran Concepción, 
creamos la Mesa del Agua, donde 
empezamos a trabajar diferentes ini-
ciativas que permiten proteger, por 
ejemplo, nuestros humedales urba-
nos, donde también, dentro de los 
objetivos que nos pusimos, era la de-
claratoria de Santuario de la Natura-
leza de Pedro del Río Zañartu”.  

A renglón seguido, Ortiz agregó 
que “en el caso de la Comuna de Con-
cepción, abarca desde el puente Juan 
Pablo II hasta Sanders, todo el borde 
de río. Por lo tanto, en ese trabajo, mu-
chos municipios hemos puesto la vo-
luntad, junto con el Ministerio de Me-
dio Ambiente, para poder cuidar este 
hermoso legado que dejó a Concep-
ción, a todos los sectores aledaños, 
Pedro del Río Zañartu”. 

El jefe comunal subrogante de San 
Pedro de la Paz, Ángel Castro, indicó 
que su comuna posee un Santuario de 
la Naturaleza, que es la Laguna Gran-
de. Destacó que lo importante es 
cómo hacer compatible el cuidado 
del medio ambiente con el desarrollar 
algunas actividades: “Como, por 
ejemplo, los Juegos Panamericanos, 
que fueron una actividad importan-
te. Cómo se cuida el medio ambien-
te, cómo se desarrollan actividades, 
cómo se regulan estas actividades 
importantes, San Pedro de la Paz está 
específicamente en este Santuario 
de la Naturaleza y el plan de manejo 
se ha hecho de forma participativa, 
por lo tanto, se está resguardando”.
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tes. “De esa manera, nuestra 
legislación ambiental va permitiendo 
el uso de las actividades productivas, 
pero haciéndolo compatible con los 
objetivos que son declarados al mo-
mento de hacer estas declaraciones 
del Santuario de Naturaleza”. 

 
Alcaldes valoran 

Miguel Rivera, alcalde de Hualpén, 
destacó la vocación medioambiental 
de la comuna y valoró la declaratoria. 

“Es importante que hoy día se esté 
materializando esta declaratoria. 
Hualpén, nosotros lo tenemos enfo-
cado como una comuna ecoturística, 
creo que preservar estos espacios es 
muy importante y relevante. La bio-
diversidad que se genera en estos lu-
gares es fundamental para nuestro 
ecosistema. Hualpén tiene más de 
2.500 hectáreas que son santuario de 
naturaleza, y esto además también 

viene a robustecer mucho más lo 
que hoy día se está traba-

jando como en la pro-
t e c -

siendo también monitoreados a par-
tir de una norma de calidad del mis-
mo río y, por ende, también ahora se 
suma esta protección hecha por la 
Declaratoria del Santuario de Natura-
leza. “En ella se verifican e identifican 
cuáles son los valores ambientales de 
esta zona para que entonces puedan 
producir sus efectos en lo que es la pla-
nificación del territorio, la obtención 
de permisos ambientales que deben 
ahora reconocer los valores ambien-
tales que están en esta zona y también 
poder generar unas medidas de miti-
gación y de adaptación a los efectos 
del cambio climático”, dijo. 

Finalmente, el seremi indicó que 
las actividades productivas que se 
busquen desarrollar en este espacio 
desde ahora deben tener la obten-

ción de los permisos am-
bientales corres-

pondien-

Ciudad
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En la Dirección de Obras Hidráulicas del MOP proyectan que las 
iniciativas se concreten para 2024. Por su parte, la Delegación 
Presidencial busca contratar un servicio de distribución del 
suministro en camiones aljibe para 7 comunas de la Región.

$20 mil 500 millones: 
licitan 55 obras de 
agua potable rural  
en Biobío

PARA ASEGURAR EL ACCESO

55 iniciativas de sistemas de agua 
potable rural, en la Región del Bio-
bío, está licitando la Dirección de 
Obras Hidráulicas del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP), durante 
el último trimestre de este año. Esto 
con el objetivo de que las obras se 
puedan concretar durante el 2024 
con una inversión total de $20 mil 
500 millones. 

“Estamos licitando cerca de 55 
iniciativas, tanto de diseño, con-
servaciones, nuevos sistemas, me-
joramientos y ampliaciones. Esta-
mos a full con nuestro equipo ha-
ciendo estas licitaciones para 
poder, en el 2024, desembolsar un 
presupuesto de inversión que te-
nemos ya proyectado y aprobado 
en el Congreso de $20 mil 500 mi-
llones”, sostuvo Claudio Morales, 
director de Obras Hidráulicas de 
OO.PP. 

Para poner en contexto la inver-
sión en 2024,  Morales agregó que 
“sólo este año hemos logrado in-
vertir y vamos a llegar a la cifra de 
$14 mil 500 millones de inversión. 
Como cifra de referencia también, 
en periodos anteriores la cifra más 
alta de inversión, en sistemas de 
agua potable rural, había sido de 
$13 mil 500 millones de pesos. Es-
tamos hablando de un alza impor-
tante del presupuesto que devela la 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

dráulicas y la Subdirección de Ser-
vicios Sanitarios Rurales tenemos 
la misión de acompañar a los comi-
tés de agua potable rural de la Re-
gión. En este sentido, tenemos 4 
departamentos que se dedican a 
acompañar a los comités, una de 
ellas es Gestión Comunitaria, en 
donde tenemos electromecánicos, 
asistentes sociales, contadores, que 
apoyan en todas las labores, tanto 
administrativas, técnicas, conta-
bles, de los comités; también tene-
mos la Unidad de Conservación 
que ve temas de emergencia, en 
donde levantan todos los requeri-
mientos de los sistemas en opera-
ción para poder apoyarlos, tanto 
en las mantenciones que ellos tie-
nen que hacer como producto de su 
propia operación diaria, como tam-
bién levantar conservaciones que 
sean financiadas por la Dirección 
de Obras Hidráulicas”, puntualizó. 

Adicionalmente, el encargado de 
Obras Hidráulicas explicó que tam-
bién existe la Unidad de Proyectos 
Sanitarios “en donde levantamos 
nuevas iniciativas en sistemas que 
no existen y levantamos la iniciati-
va desde 0, haciendo el diseño y la 
construcción posterior del siste-
ma, como también el mejoramien-
to y ampliación del sistema existen-

Aníbal Torres Durán  
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

acompañamiento a los comités de 
agua potable rural que se encuen-
tran en la Región, de cara a la tem-
porada de verano 2023-2024, e hizo 
énfasis en el foco especial que man-
tienen como dirección en temas de 
emergencia hídrica.  

“Desde la Dirección de Obras Hi-

voluntad de poder invertir y levan-
tar brechas de los sistemas de agua 
potable rural de la Región”. 

 
Plan de Acompañamiento 

En la misma línea, el director de 
Obras Hidráulicas del MOP en Bio-
bío explicó los alcances del plan de 

$14 mil 500 Millones fue la inversión de la Dirección de 
Obras Hidráulicas de OO.PP. en sistemas de 
agua potable rural en Biobío durante el 2023.

Continúa en pág. 14
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te cuando son obras mayores”. 
La cuarta unidad es la de Ges-

tión de Inversiones, sobre el traba-
jo de este departamento, Morales 
dijo que “estamos con la misión de 
hacer el levantamiento de todos los 
sistemas sanitarios rurales de la Re-
gión para poder establecer su ofer-
ta en cuanto a infraestructura, la de-
manda de cada una de las comuni-
dades, para poder proyectar las 
inversiones a largo plazo”. 

 
Emergencias 

En cuanto a la operatividad de 
emergencia, ya sea por incendios 
forestales o escasez hídrica,  Clau-
dio Morales indicó que la Direc-
ción de Obras Hidráulicas mantie-
ne la realización y emisión de infor-
mes de respaldo para el Servicio 
Nacional de Prevención y Respues-
ta ante Desastres (Senapred) para 
abastecer de emergencia en casos 
específicos. Además, en el MOP co-
mentaron que están trabajando en 
soluciones definitivas en algunos 
sectores.  

 “Hay equipo al interior de la di-
rección que está conformado por 
profesionales tanto del área de la 
Unidad de Gestión Comunitaria y 
de Conservaciones que elaboran 
informes técnicos para, en este 
caso, Senapred que responde a los 
alfas que emiten los municipios o 
los comités cuando tienen alguna 
contingencia y en base hace a eso 
hacer informes técnicos en donde 
nosotros respaldamos el requeri-
miento del suministro de agua, de 
algún equipo o lo que corresponda 
para una emergencia. Los organis-
mos que atienden la emergencia, 
Senapred o Delegación Presiden-
cial, hacen la inversión y el desem-
bolso de recursos para poder solu-
cionarla”, detalló el director de 
Obras Hidráulicas en el Biobío.  

 
Distribución en camiones aljibe 

También en materia de agua po-
table, la Delegación Presidencial 
del Biobío inició una licitación para 

contratar el Servicio de logística  
distribución del suministro para 
consumo humano en distintos sec-
tores urbanos y rurales de las co-
munas de Concepción, Hualqui, 
Florida, Penco, Tomé, Lota y Santa 
Juana para el periodo de seis meses 
del año 2024.  

El presupuesto disponible total 
para la contratación es de $855 mi-
llones 489 mil y busca asegurar la 
distribución de 50 litros  de agua 
potable para consumo humano a 
los beneficiarios. 

Sobre las causas que impulsan 
la contratación de este servicio, en 
la Delegación Presidencial, en el 
mismo documento, especificaron 
que “el Boletín de la Unidad de Hi-
drología, emitido por la Dirección 
General de Agua, hace presente, en 
su parte medular, que la falta de 
precipitaciones se ha agudizado 
durante el último tiempo en la Re-
gión del Biobío, caracterizada por 
varios periodos consecutivos con 
déficit y un débil superávit duran-
te algunos meses del año, concen-
trándose las precipitaciones en cor-
tos periodos de tiempo presentan-
do respecto  de un año normal de 
déficit”.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

CONCEPCIÓN

LITRO DIARIO A
REPARTIR

(REFERENCIAL)
COMUNA

FLORIDA

HUALQUI

LOTA

59.730

12.100

48.620

1.980

PENCO

SANTA JUANA

TOMÉ

TOTAL

12.100

57.750

51.645

243.925

PRESUPUESTO
POR SEIS

MESES 2024

$184.734.000

$68.004.000

$165.279.000

$19.455.000

$68.004.000

$184.734.000

$165.279.000

$855.489.000
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Emprendedora de 
Concepción es finalista 
del torneo NND 
“Emprende Ex Sename”

Esta es la segunda edición de 
este torneo, que convocó a 122 
egresados de residencias de pro-
tección de la red Mejor Niñez (Ex 
Sename) que han elegido el cami-
no del emprendimiento. “Nada 
Nos Detiene” (NND) es una inicia-
tiva impulsada por el G100, cor-
poración sin fines de lucro de apo-
yo al emprendimiento, que busca 
apoyar el espíritu innovador y em-
prendedor de este grupo de per-
sonas, considerando que, según 
una investigación realizada por el 
Centro de Estudios Justicia; Socie-
dad de la Universidad Católica, 
sólo el 44% de los jóvenes entre 19 
y 25 años que egresan de una re-
sidencia de protección de la red 
Mejor Niñez cuentan con un tra-
bajo formal que permita su inser-
ción social y el inicio de una vida 
independiente. 

“Emprender es una alternativa 
real para cualquier persona que 
necesita generar ingresos, o sacar 
a su familia adelante, pero es un 
camino que no está exento de de-
safíos. A través de NND podemos 
entregar herramientas concretas 
para que todo ese talento creati-
vo pueda desarrollarse y crecer”, 
aseguró Alex Bowen, director eje-
cutivo de NND.

El Campeonato Nacional de 
Emprendimiento Nada Nos De-
tiene Emprende “Ex Sename” en-
tra en la última etapa del torneo 
con la elección de los tres finalis-
tas. Marcelo Ortiz, dueño de 
“Chelo’s Burger”; Daniela Pache-
co, dueña de “Dkanter” y María 
Elena Zavala, dueña de “Emporio 
Elenuts” fueron elegidos para 
presentar sus iniciativas ante un 
jurado que tendrá la misión de 
elegir a un ganador. Quien se 
quede con el título del torneo re-
cibirá un premio de $3 millones, 
mientras que los otros dos parti-
cipantes se llevarán $1 millón 
cada uno. 

Una de las finalistas es de la Re-
gión del Biobío, de la comuna de 
Concepción. Se trata de María 
Elena Zabala, dueña de “Emporio 
Elenuts”, negocio que ofrece 
snacks compuestos por mix de 
frutos secos. seleccionados por 
su calidad y beneficios para la sa-
lud. María Elena aspira a seguir 
aprendiendo, para aplicar innova-
doras técnicas de tostado, gra-
geado y chocolatería, y así ofrecer 
más variedades a sus clientes, así 
como también promover la digi-
talización de su negocio y llegar a 
un público más amplio. 

CONCEPCIÓN

Demanda de agua

Afectados Demanda diaria (Lts) Camiones Camionetas
Comuna

FLORIDA

HUALQUI

LOTA

1.195

242

972

40

PENCO

SANTA JUANA

TOMÉ

TOTAL

242

1.155

1.033

4.879

Vehículos Aljibe Solicitados

59.730

12.100

48.620

1.980
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57.750

51.645

243.925
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EN ESPECÍFICO, SE TRATA DE LA CEREZA CORAZÓN DE PALOMA.Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Un poco más tarde de lo habitual 
inició la cosecha de cerezas en Qui-
llón, más específicamente, de cora-
zón de paloma, variedad que se ca-
racteriza por ser la más abundante 
en la comuna y la más antigua en 
Chile, con una data que se remon-
ta a tiempos de la Colonia. 

Hasta hace algunos años era la ce-
reza por excelencia en Quillón. Sin 
embargo, con el tiempo se ha ido 
desvalorizando, siendo relegada 
casi a la venta obligada para la 
agroindustria. Lo que queda se ven-
de en fresco, siempre y cuando los 
mercados locales no sean invadi-
dos por variedades extradulces de 
la zona central, que por lo demás, 
llegan a bajo costo. 

Años de malas cosechas, precios 
mínimos de compra impuestos por 
intermediarios y la proliferación de 
variedades de exportación, han 
obligado a los productores cerece-
ros a tomar decisiones drásticas, 
como cambiar de rubro o de tipo de 
cereza, prefiriendo las de mejores 
probabilidades de comercialización 
en el extranjero. 

“El año pasado quedaron en plan-
ta, aproximadamente, entre el 60 % 
70 % de cerezas sin cosechar. Esto 
por el bajo precio y lo otro es que la 
empresa que las compra de la 
agroindustria, vino por dos sema-
nas. Entonces viendo todo ese pa-
norama es que se hizo el convenio 
con la Universidad de Concepción, 
para sacar los atributos buenos de 
la cereza Corazón de Paloma y 
cómo poder alargar su vida post 
cosecha, que es el atributo malo 
que tiene”, indicó Jorge Esparza, en-
cargado de Desarrollo Rural de la 
Municipalidad de Quillón.  

Heraldo Campos lleva más de 30 
años cultivando cerezos, en el sec-
tor La Gloria. Él relató que estuvo a 
punto de dejar sus huertos bota-
dos, debido al bajo precio de venta 
del kilo de cerezas y el alto costo de 
producción. “No vale la pena, por-
que uno le paga a la gente (tempo-
reros) y ellos se llevan casi toda la 
plata y para uno no queda ni siquie-

Convenio entre la Municipalidad 
de Quillón y la UdeC busca 
rescatar la producción de cerezas
Potenciar los atributos de dicho tipo de cereza, es el objetivo de la instancia, que 
puso a investigadores de la casa de estudios a crear un plan de trabajo para 
mejorar las características negativas de la misma.

ra para comprar los abonos. Hace 20 
años atrás la cereza se vendía mejor, 
a 600 pesos el kilo y ahora nos están 
dando a 400. Incluso hace cinco 
años nos dieron 800 pesos, pero 
después la dejaron a 400 y de ahí no 
se ha movido más”. 

Al mando del Dr. Richard Bas-
tías, académico de la Facultad de 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE QUILLÓN.

zona, ya hay muy pocos huertos en 
Chile de cereza Corazón de Paloma. 
Antes de los años ‘70 era la principal 
cereza que se consumía en Chile, en 
todas las casas es la más recordada. 
Pero dado que se introdujeron nue-
vos cultivares, porque la industria 
tiene que exportar cerezas, quedan 
muy pocos huertos de Corazón de 
Paloma en el país y por eso hablamos 
de rescate”, explicó el Dr. Richard 
Bastías. 

En Quillón existen aproximada-
mente 200 productores cereceros, 
que abarcan una superficie cercana 
a las 430 hectáreas plantadas. De 
ese total, el 43 por ciento corres-
ponde a cereza Napoleón, que en su 
mayoría se desarrolla en laderas de 
cerros, siendo de difícil acceso y 
con un manejo de poca agua, lo que 
termina formando un fruto de ca-
racterísticas especiales. 

Son cuatro los sectores principa-
les en que se cultivan cerezos, Que-
ime, La Gloria, Coyanco y Peñablan-
ca; los mismos en que se enfoca la in-
vestigación, iniciada en 2022 y que ya 
ha arrojado algunos resultados, a 
partir de los cuales ya se puede tra-
bajar en una idea para potenciar dis-
tintos aspectos del fruto.

Agronomía de la UdeC, un grupo de 
investigadores se encuentra estu-
diando distintos aspectos de la ce-
reza Corazón de Paloma, conocida 
también como Napoleón o Cristo-
balina; para ir en su rescate. 

El objetivo es reimpulsar la pro-
ducción de dicha variedad, gene-
rando un sello distintivo relaciona-

do a un manejo más sustentable de 
los cultivos y el mejoramiento de la 
calidad del fruto, que podría ser po-
tenciado como exportación hacia 
mercados específicos como Japón y 
otros países que demandan en gran 
medida las variedades bicolores. 

“Este es un cultivar (cerezas) que, 
si bien es cierto está arraigado a esta 

Ministerio de Economía llamó a realizar compras 
navideñas en comercios establecidos y ferias autorizadas

En medio de la temporada navideña, 
el seremi de Economía, Fomento y Tu-
rismo, Javier Sepúlveda, hizo un llama-
do a preferir el comercio local estable-
cido y también apoyar a los emprende-
dores locales para fortalecer la 
economía regional. Al mismo tiempo, 
la autoridad instó a la comunidad a di-
rigirse a las Ferias Navideñas autoriza-
das para realizar sus compras y regalos. 

Sepúlveda, destacó la importancia 
de elegir las opciones formales y lo-
cales para contribuiral desarrollo 

económico de la Región. “Apoyar a 
los emprendedores locales no solo 
añade un toque especial a nuestras 
celebraciones, sino que también im-
pulsa la economía de nuestro terri-
torio. Comprar en el comercio esta-
blecido y en Ferias Navideñas auto-
rizadas significa respaldar a quienes 
han invertido esfuerzo y pasión en 
sus negocios”, señaló el seremi. 

La autoridad regional advirtió so-
bre los riesgos de adquirir productos 
o servicios de manera informal. La 

falta de garantías y derechos de con-
sumidor en este ámbito puede re-
sultar en experiencias negativas y 
pérdida de recursos. 

“En estas fechas tan especiales, ha-
gamos un esfuerzo consciente por 
priorizar el comercio local formal. 
Optemos por las Ferias Navideñas 
establecidas, apoyemos a los empren-
dedores de nuestra región y celebre-
mos unas fiestas llenas de solidaridad 
y respaldo a nuestra comunidad y 
economía local”, finalizó Sepúlveda.
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“Nos interesa que las personas 
se encuentren, se sorprendan y 
asombren con presentaciones 
escénicas”.  
Orly Pradena, seremi de las Culturas. 

Hoy comienza la 
actividad a las 18.30 horas, 
con la presentación de la 
obra “Rememorar la 
infancia”. 

Los otros dos montajes 
que estarán son 
“Llamada Imaginaria” y 
“Hoy hablemos; Impro”.

Concepción será la sede del primer  
Festival de Mediaciones Teatrales

INICIATIVA ORGANIZADA POR LA SEREMI DE LAS CULTURAS JUNTO A SIDARTE BIOBÍO

Se trata de una experiencia inno-
vadora, única, y que tendrá su pun-
to de partida en la ciudad. Desde 
hoy hasta el miércoles, en la Diago-
nal Pedro Aguirre Cerda, se lleva-
rá a cabo el primer Festival de Me-
diaciones Teatrales en el espacio 
público, evento, organizado por Si-
darte Biobío y la seremi de las Cul-
turas, las Artes y el Patrimonio. 

El programa considera la exhibi-
ción de tres obras en la diagonal, 
específicamente en la intersección 
con Cochrane. La primera será “Re-
memorar la infancia”, que se pre-
sentará hoy a las 18:30 horas, una 
obra que invita a la audiencia a re-
conectar con la esencia de la niñez, 
explorando juegos tradicionales 
de esa etapa. Esta protagonizada 
por Raúl Pizarro, Claudia Barra-
les y Brenda Gatica, y dura 40 mi-
nutos. 

Mañana, en el mismo horario, 
estará “Llamada Imaginaria”, cua-
dro escénico que se centra en la in-
timidad y el proceso de duelo en el 
desamor, a través de una llamada 
imaginaria. Los intérpretes Karen 
Mieres, Jota Figueroa y Francisca 
Ovalle abrirán un diálogo sobre las 
heridas que llevamos en silencio, 
en una propuesta que dura 40 mi-
nutos y busca tener unan activa 
participación de la audiencia que 
se dé cita en el espacio. 

“Hoy hablemos; Impro” cerrará el 
programa, el jueves a las 18.30 ho-
ras. Una experiencia teatral inte-
ractiva a cargo de Cristian Fierro y 
Gonzalo Ramírez, quienes realiza-
rán una escena improvisada basa-
da en un título proporcionado por 
el público. Además, se ofrecerá un 
taller abierto a la audiencia para 
aprender los principios de la im-
provisación teatral. La mediación 
estará a cargo de Marco Camus y la 
presentación tendrá una duración 
de 40 minutos. 

 
Mundo de experiencias 

Orly Pradena, seremi de las Cul-
turas, se refirió a lo que será esta 
primera edición del evento, que 
busca conectar el teatro con los 
espacios públicos y la comunidad.  

FOTOS: SEREMI DE CULTURA.

Evento tendrá como escenario el espacio público, específicamente la Diagonal 
Pedro Aguirre Cerda, a la altura de Cochrane. Se realizará entre hoy y el jueves, con 
la presentación de tres obras. 

EL EVENTO TENDRÁ MONTAJES que junto con adaptarse a las 
condiciones del espacio público permiten generar una retroalimentación 
directa con la audiencia.

“El arte brinda una diversidad 
de opciones para recuperar los es-
pacios públicos de la ciudad. El 
teatro es una disciplina que abre un 
mundo de experiencias, y nos inte-
resa que las personas se encuen-
tren, se sorprendan y asombren 
con presentaciones escénicas espe-
cialmente diseñadas para interac-
tuar con una improvisada audien-
cia”, comentó Pradena. 

Además, la seremi de las Culturas 
mencionó que “sólo espero las per-
sonas y la comunidad en general 
que participe aprendan y conozcan 

las posibilidades expresivas que 
ofrece el teatro, y que disfruten los 
tres días de este primer festival”.  

El principal objetivo de este iné-
dito evento es dar una oportunidad 
a la comunidad para disfrutar del 
teatro al aire libre y experimentar 
la magia de la interpretación en el 
espacio público, con mediaciones 
teatrales que permitirán entender 
más de la creación y composición 
de las intervenciones teatrales. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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En el parque aledaño al 
anfiteatro se harán clases 
liberadas de pintura. 

También habrá 
talleres gratuitos

Coronel recibe un evento donde se 
reunirán varias expresiones culturales

Este jueves, desde las 19 horas en 
el Anfiteatro de la comuna (entra-
da liberada), se realizará un con-
cierto de Navidad que  combinará 
versiones clásicas y populares de 
melodías tradicionales de esta fe-
cha, con un amplio despliegue de 
luces y pantallas gigantes.  

El evento, organizado por la Cor-
poración Cultural San Pedro de la 
Paz, contará con la participación de 
la Orquesta Sinfónica Juvenil diri-

Villancicos y melodías clásicas tendrá 
concierto de Navidad en San Pedro de la Paz

versiones con arreglos orquestales, 
interpretadas previamente por fi-
guras como Michael Bublé o Luis 
Miguel. El público podrá escuchar 
“Jingle Bells Rock”, “Feliz Navidad”, 
“I fell good”, “La vida es un carna-
val”, “We wish you a Merry Christ-
mas”, “Blanca Navidad” y el “Vals de 
la Cenicienta”, entre otros temas. 

Cabe recordar que es el retorno 
de este concierto tras un receso 
obligado por la pandemia. 

FOTO: CEDIDA.

gida por la maestra Patricia Singo-
renko, y el Coro Juvenil de la Corpo-
ración San Pedro de la Paz, lidera-
do por el profesor José Francisco 
Sanhueza. Además, estarán el En-
samble de Música Popular de San 
Pedro de la Paz, agrupación con 
cerca de 50 intérpretes dirigidos 
por el profesor Rogel Rivera, y la 
soprano Sherezade Perdomo.  

El repertorio contempla melo-
días navideñas clásicas y también 

FESTIVAL DE LAS ARTES EN EL ANFITEATRO CAMILO OLAVARRÍA

Una actividad que combinará di-
versas expresiones culturales, que 
desarrollará su primera edición 
buscando convertirse en un pano-
rama a futuro en la comuna. Este 
viernes, desde las 11 horas en el 
Anfiteatro Camilo Olavarría de Co-
ronel, se llevará a cabo el Festival de 
las Artes de la localidad. 

La actividad, que se desarrolla-
rá previo a la Navidad, congregará 
distintas expresiones artísticas, ta-
les como danza, música en vivo y 
artes visuales. Además, estas disci-
plinas estarán presentes a través de 
innovadores talleres de pintura 
gratuitos que se desarrollarán al 
aire libre, en el parque aledaño al 
anfiteatro.  

Además se desarrollarán tres fe-
rias temáticas con expositores de 
toda la Región: la Feria Medieval y 
la ComiCoronel, las que contarán 
con cosplay y contenido especiali-
zado. También habrá una artesa-
nal, que contará con la participa-
ción de 20 artesanos locales quie-
nes mostrarán y venderán su 
trabajo. Junto con ello, igual se con-
tará con un sector de foodtrucks.  

 
Nutrida cartelera 

En lo musical, el evento con-
templa un variado lineup, que es 
encabezado por la cantante pen-
quista Lali de la Oz. Además, esta-
rá la banda tropical Sed de Vaci-
lón, el grupo tributo Los Varukas, 

Música, artesanía y cómic, entre otras manifestaciones, habrá en la cita, que se llevará a cabo este 
viernes desde las 11 horas. 

Adolescentes Sin Edad, Newsel, 
Choseen Sensitivo, Capoeira 
Nagó, Elun Ayelen, el Ballet del 
Liceo de Coronel, Baila América y 
para los más pequeños el Payasi-
to Sacapica. 

Soledad Muñoz, productora de 
la Casa de la Cultura de Coronel, 
destacó sobre la actividad que “el 
objetivo fundamental de este tra-
bajo es presentar la variedad artís-
tica que desarrollamos en conjun-
to con las diversas áreas del arte en 
Coronel, como en la Región”. 

Igualmente, Muñoz agregó que  
se piensa generar más espacios de 
esparcimiento para la comunidad, 
que también permitan la forma-
ción de audiencias. En esa línea, un 
foco de interés son actividades 
pensadas para las infancias y su 
acercamiento a las artes. 

La primera versión del Festival 
de las Artes tiene entrada libera-
da a todas sus actividades, y se es-
tima que durará basta cerca de las 
20 horas. 

FOTIO: CEDIDA.
Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

LALI DE LA OZ 
estará presente 
en la actividad. 
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En la última fecha, el 
equipo femenino le 
ganó a la Sub 17 y 
perdió con Stadio 
Italiano. Los varones 
vencieron a la Sub 17. 

“Con las damas es un 
equipo muy nuevo, en 
crecimiento”.  
Juan Ignacio Armoa, 
técnico de la UdeC. 

PLANTELES FEMENINO Y MASCULINO DISPUTAN LA COMPETENCIA

Luego de las experiencias en los 
nacionales universitarios, los equi-
pos de vóleibol femenino y masculi-
no de la UdeC volvieron a poner el 
foco en la Liga A1. Los elencos del 
Campanil disputan la máxima com-
petencia nacional de esta disciplina 
en ambas categorías, con resultados 
que hasta el momento marchan de 
acuerdo a lo esperado. 

En el caso de las damas, en la últi-
ma fecha venció 3-0 a la selección Sub 
17 y luego perdió en dramático parti-
do contra Stadio Italiano, por 3-2. Por 
su parte, los varones se impusieron 
por 3-0 a la selección Sub 17 y siguen 
en la parte alta de la tabla de posicio-
nes, en zona de clasificación a semi-
finales. Juan Ignacio Armoa, entrena-
dor de ambos conjuntos, hizo un ba-
lance de lo que ha sido el desempeño 
en esta edición de la competencia. 

Sobre el equipo femenino, destacó 
que “el análisis es positivo, creo que 
hemos ido de menos a más, crecido 
bastante y sacar buenos resultados. Le 
hemos ganado a Boston College, que es 
uno de los candidatos al título, también 
el segundo partido a Excelsior, tam-
bién al Deportivo Alemán. Estamos en 
la séptima posición, pero con muchos 
encuentros por jugar todavía, no he-
mos podido disputar tres, por lo tanto 
hay puntos por sumar. Creo que para 
lo que llevamos de torneo hemos hecho 
una campaña dentro de lo esperable, 
que nos mantiene con chances de se-
guir en carrera y aspirar a entrar entre 
los cuatro mejores, que disputan las se-
mis y finales de la Liga”. 

De todas maneras, Armoa quiso 
destacar que “si bien dentro de los lo-
gros que podemos llegar a conseguir 
uno es quedar entre los cuatro mejo-
res del campeonato, ese no es nuestro 
objetivo, no lo tenemos como meta 
planteada y alcanzable en este mo-
mento. Somos un equipo joven, que si 
bien no está dando sus primeros pa-
sos es muy nuevo, en desarrollo, con 
mucho por recorrer, entonces sería 
muy ambicioso de mi parte como en-
trenador, como jefe técnico, exigir de 
alguna manera estar dentro de los 
cuatro. Pero sí, como es la UdeC, con 
la efervescencia que vivimos este de-
porte nos debemos una campaña re-
gular y si eso nos alcanza para jugar 
una semifinal sería genial, pero no es 
el objetivo principal. Lo central es 
consolidar un equipo de jugadoras 
jóvenes que en el tiempo pueda dar-
nos buenos resultados”. 

 
Cumpliendo expectativas 

En el caso del equipo masculino la 
visión es diferente. “Con los varones la 
parada es otra. Venimos trabajando de 

Vóleibol UdeC y un positivo 
balance en la mitad de la 
temporada de la Liga A1
Juan Ignacio Armoa, técnico  auricielo, se 
refirió al rendimiento que han tenido los 
dos equipos, indicando que hasta ahora los 
resultados están dentro de lo proyectado.  

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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ra queremos pasar a semifinales y pe-
lear por una medalla, ojalá lo más do-
rada posible. El equipo viene bien, he-
mos tenido algunas bajas, el fin de se-
mana no pudimos contar con Eric 
Acevedo, Fabrizio Ugarte y Francisco 
Navarrete, que tuvieron una fecha de 
suspensión por un inconveniente con 
Excelsior. Ya volvió Vicente Ruiz, que 
se recuperó de una lesión en la rodilla, 
y estamos ansiosos esperando la vuel-
ta de Benjamín Ruiz, nuestro capitán, 
que ojalá regrese a mediados de ene-
ro y sea un aporte, como siempre”. 

manera más regular con el equipo, 
compitiendo por tercera vez con prác-
ticamente el mismo plantel, sin re-
fuerzos, lo que hace que podamos ilu-
sionarnos un poco más. Hemos muy 
buenos partidos, perdiendo sólo dos 
de los ocho disputados, quedan tres 
jugar de la primera rueda. Caímos 
con Murano, que es aspirante a cam-
peón, y con Stadio Italiano, que hoy es 
el segundo en la Liga”, dijo Armoa. 

Además, agregó que “las ambicio-
nes y objetivos ya fueron planteados 
a principio de temporada. Queremos 
mejorar nuestra posición respecto 
del año pasado, donde en la fase regu-
lar terminamos en quinto lugar, y aho-
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JUAN PABLO BARRAZA, JUGADOR DE TENIS DE MESA MASTER 

Un momento que seguramente 
nunca olvidará vivió hace poco 
Juan Pablo Barraza. El jugador lo-
cal de tenis de mesa participó del 
panamericano master que se llevó 
a cabo en Estados Unidos, y además 
de destacar como integrante de la 
selección chilena en la categoría 
equipos, obtuvo el primer lugar en 
la serie 40-44 años. 

El jugador, integrante del club 
Surbiobío, contó sobre el torneo que 
“era un campeonato master de los 
que tienen más de 30 hacia arriba, 
fuimos varios de Concepción, éra-
mos cuatro jugadores. En lo perso-
nal, ha sido el mejor triunfo de mi 
vida deportiva, juego desde los 14 
años, ahora tengo 41. Fue muy inten-
so, entretenido y la victoria fue es-
pectacular, la disfruté a concho con 
los compañeros que andábamos 
allá, pues obtuvimos otros buenos 
resultados. Nos trajimos este oro en 
la categoría individual, fuimos se-
gundos en equipos y en dobles sali-
mos terceros, bronce. Fue bastante 
exitosa nuestra participación”. 

Sobre el campeonato, agregó que 
“tuvo sus dificultades, esperábamos 
quizás algo un poco más grande. 
Antes, tuvimos una muy buena ex-
periencia en Lima, en 2022, y por ser 
Estados Unidos nos generamos más 
expectativas. Pasaron algunas co-
sas, logramos salir adelante, y fue ge-
nial. La delegación chilena tenía 70 
jugadores, desde los 30 hasta más de 
70 años. Allá nos pillamos con riva-
les de toda Latinoamérica y Nor-
teamérica. Me tocó enfrentar a un ri-
val de Costa Rica, de República Do-
minicana, varios chilenos. Con 
brasileños igual, de hecho el único 
partido que perdí fue con un brasi-
leño en la categoría de equipos. Es-
tados Unidos también presentó muy 
buenos competidores, ellos tienen 
harto dominio, con muchos juga-
dores chinos y ahí marcan harto la 
diferencia”. 

 
Nuevos desafíos 

Barraza dijo que la gran actua-
ción en Estados Unidos es un ali-

“Este es el mejor triunfo que he 
tenido en mi carrera deportiva”
El representante local se quedó con el título de la categoría 40-44 años en el panamericano que se 
realizó en Estados Unidos. Se refirió a esta competencia y a sus próximos desafíos, afirmando que “con 
esto se renueva la motivación”. 

FOTO: CEDIDA.

de ahí empezamos a movernos. Pri-
mero este resultado nos motiva mu-
cho para conformar nuestro propio 
club y asociación, y así poder com-
petir ya a nivel nacional por la aso-
ciación de Surbiobío. Y a nivel per-
sonal, la idea es seguir obteniendo 
buenos resultados. Lamentable-
mente, llegué muy lesionado del 
campeonato, con temas de hom-
bro, de muñeca, y ahora estoy en 
periodo de recuperación. Espero 
volver a entrenar esta semana para 
el próximo año obtener los mismos 
resultados o mejores. En 2024 se-
gún nos contaron viene un campeo-
nato en Rosario, un sudamericano, 
y el panamericano será en Colom-
bia, donde mi objetivo es revalidar 
el título”. 

Respecto a la planificación, desta-
có que “este año ya terminaron las 
competencias: ya finalizó la tempo-
rada 2023, y el próximo año creo 
que partiremos con un torneo en 
Coronel, que sería la segunda se-
mana de enero y es abierto a todo el 
que quiera participar, viene gente de 
Ñuble, de Temuco, y luego otros en 
Villarrica, que son nacionales. Y a ni-
vel internacional lo que te comenté 
del sudamericano de Rosario, en ju-
nio, y en noviembre el panamerica-
no en Colombia”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado personal, RIT C-
115-2023, por resolución de 4 de septiembre del año 2023, se cita a audiencia a los 
parientes del niño ROMEO EMILIANO DAUS QUIROZ cédula de identidad N 
25.045.325-6, a efectuarse el día 26 de diciembre de 2023 a las 11:00 horas que se 
llevará a efecto a través del programa de videoconferencia ZOOM, ID de reunión: 
988 3621 9409, Enlace: https://zoom.us/j/98836219409 , o en dependencias del 
tribunal ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe. 
 
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa cuidado personal, RIT C-116- 
2023, por resolución de 4 de septiembre de 2023, se cita a audiencia a los parientes 
de la niña TRISTÁN ALEXANDER RETAMAL OSSES, cédula nacional de identidad 
22.648.394-2 de 15 años de edad, a efectuarse el día 02 de enero de 2023 a las 11:00 
horas, se llevará a efecto a través del programa de videoconferencia ZOOM, ID de 
reunión: 988 3621 9409, Enlace: https://zoom.us/j/98836219409 , o en dependencias 
del tribunal ubicado en calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe

ciente para seguir motivado con el 
deporte. “Por supuesto que sí. Como 
Surbiobío recién estamos confor-
mando el club. Yo juego por una aso-
ciación que se llama Chillán Viejo, 
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Santoral: Urbano

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/18 7/26
LOS ÁNGELES

10/25
SANTIAGO

8/26                   
CHILLÁN9/25

RANCAGUA

8/24
TALCA

1/26
ANGOL

9/24
TEMUCO

11/21
P. MONTT

9/18
MIÉRCOLES

10/20
JUEVES

11/21
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Anibal Pinto 510

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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